

4.1 Trophée d'Auguste à La Turbie (VIe av. J.-C.), AD06, photographie M. Graniou

Ce monument célèbre la victoire d'Auguste, empereur romain, sur les peuples des Alpes définitivement soumis entre 25 et 14 av. J.-C. En 7-6 av. J.-C., le sénat et le peuple de Rome lui dédicacent le trophée. Il est érigé au col de La Turbie, point le plus haut de cette voie Julia qu'Auguste avait fait construire pour faciliter les échanges vers les Gaules. Il domine la mer de San Remo à l'Estérel, et affirme la puissance et la protection de Rome. 24 colonnes entouraient une tour avec à son sommet une statue d'Auguste, ce qui portait l'édifice à plus de 50 mètres de haut, limité aujourd'hui à 36 mètres. L'inscription à sa base est connue grâce au texte transmis par Pline l'Ancien (Ier siècle apr. J.-C.) et aux fragments découverts sur place : « À l'Empereur César Auguste, fils du Divin Jules, Grand Pontife, acclamé imperator pour la quatorzième fois, et revêtu de la dix-septième puissance tribunicienne. Le Sénat et le peuple romain, parce que sous sa conduite et ses auspices, toutes les peuplades alpines qui s'étendaient entre la mer Supérieure (l'Adriatique) et la mer Inférieure (la Tyrrhénienne) ont été soumises au pouvoir du peuple romain. Peuplades alpines vaincues (suit la liste des 45 peuples) ».